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1er trimestre 2017 
 

SAINT-ESPRIT ET SPIRITUALITÉ 
 Leçon 4  

La personnalité du Saint-Esprit 
 
Sabbat après-midi 21 janvier  
 
 Lorsque la vérité devient un principe vital dans l'existence, l'âme 
est « régénérée, non par une semence corruptible, mais par une 
semence incorruptible, par la parole vivante et permanente de Dieu ». 
Cette nouvelle naissance est due à l'acceptation du Christ comme Parole 
de Dieu.  Quand les paroles divines sont gravées dans le cœur par le 
Saint-Esprit, de nouvelles conceptions se font jour chez le chrétien et les 
facultés qui sommeillaient en lui le rendent désormais capable de 
collaborer avec le Seigneur. 
 Il en fut ainsi pour Pierre et ses compagnons d'œuvre. Le Sauveur 
avait révélé au monde et déposé dans les cœurs la semence 
incorruptible. Mais la plupart des leçons précieuses du grand Maître 
n'avaient pas été comprises. Lorsque, après son ascension, le Saint-
Esprit rappela aux disciples les enseignements du Christ, leur raison 
appesantie s'éveilla. La signification de ces enseignements frappa leur 
esprit comme une révélation soudaine, et la vérité leur apparut dans 
toute sa pureté. La vie du Seigneur devint la leur. Par l'entremise des 
hommes qu'elle désigna, la Parole rendit son témoignage, et ils 
proclamèrent cette grande vérité : « La Parole a été faite chair, et elle a 
habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité. ... Et nous avons tous 
reçu de sa plénitude, et grâce pour grâce » (Jean 1 : 14, 16). 
                    Acts of the Apostles, p. 520 ; Conquérants pacifiques, p. 466. 
 
 
 « Je conçois qu’il doit vous être très pénible de demeurer seule 
fidèle à la Parole de Dieu. Mais qui sait si votre vie de foi et d’obéissance 
ne ramènera pas un jour votre mari à la vérité ? Conduisez vos chers 
enfants à Jésus. Apprenez-leur, dans un langage simple, les paroles de 

vérité. Chantez-leur des cantiques joyeux et entraînants qui leur 
révéleront l’amour du Christ. Amenez vos enfants à Jésus, car il les aime. 
Cultivez la bonne humeur. N’oubliez pas que vous avez un Consolateur, 
le Saint-Esprit, que le Christ vous a envoyé. Vous n’êtes jamais seule. Si 
vous écoutez la voix qui vous parle aujourd’hui, si vous répondez sans 
délai à celui qui frappe à la porte de votre cœur : ‘ Entre, Seigneur Jésus, 
afin que je soupe avec toi, et toi avec moi ‘, l’hôte céleste y entrera. Et 
lorsque son influence divine demeurera avec vous, vous connaîtrez la 
paix et le repos. »  
                      The Adventist Home, p. 350 ; Le foyer chrétien, pp.335, 336.  
 
 

 Pour discerner les vérités de la parole de Dieu, il nous faut 
l'illumination du Saint-Esprit.  Nous ne pouvons admirer les beautés de 
la nature que si le soleil dissipe les ténèbres en inondant la terre de sa 
lumière.  Il en est de même des trésors de la parole de Dieu.  On peut les 
apprécier seulement lorsque le Soleil de justice les inonde de ses rayons 
lumineux. 
 Le Saint-Esprit, envoyé du ciel par la bienveillance de celui qui est 
amour, révèle les choses de Dieu à toute âme qui a une foi sans réserve 
en Christ.  Par sa puissance, les vérités essentielles dont dépend le salut 
sont gravées dans l'esprit, et le chemin de la vie est si évident qu'il est 
impossible de se tromper. Quand on étudie les Écritures, il faut prier 
pour obtenir l'illumination du Saint-Esprit qui permettra d'en découvrir 
et d'en apprécier les trésors.  
                    Christ’s Object Lessons, p. 113 ; Les Paraboles de Jésus, p.90. 
 
 
Dimanche 22 janvier 2017 
 
Jésus et sa description du Saint-Esprit 
 « En vérité, en vérité, je vous le dis, celui qui croit en moi fera 
aussi les œuvres que je fais, et il en fera de plus grandes, parce que je 
m'en vais au Père » ( Jean 14 : 12).  Par ces paroles, le Christ ne voulait 
pas dire que les disciples feraient des œuvres plus importantes que les 
siennes, mais que leur travail aurait une plus grande étendue. Il ne 
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parlait pas seulement des miracles qui s'accompliraient, mais de tout ce 
qui se ferait sous l'influence du Saint-Esprit. « Quand sera venu le 
consolateur, dit-il, que je vous enverrai de la part du Père, l'Esprit de 
vérité, qui vient du Père, il rendra témoignage de moi ; et vous aussi, 
vous rendrez témoignage, parce que vous êtes avec moi dès le 
commencement » (Jean 15 : 26, 27).  
 Ces paroles eurent un merveilleux accomplissement. Après 
l'effusion du Saint-Esprit, les disciples furent si remplis  d'amour à 
l'égard du Christ et de ceux pour lesquels il mourut, que les cœurs 
étaient touchés par leurs paroles et leurs prières.  Ils parlaient par la 
puissance de l'Esprit; et sous cette influence, des milliers se 
convertissaient.  
                          Acts of the Apostles, p. 22 ; Conquérants pacifiques, p.23.   
 
 
 La vraie valeur des hommes ayant de hautes charges se 
manifeste par une expérience chrétienne quotidienne dans les choses 
de Dieu. Les paroles de Christ sont une musique pour eux. « Quand sera 
venu le Consolateur, que Je vous enverrai de la part du Père, l'Esprit de 
vérité, qui vient du Père, Il rendra témoignage de Moi; et vous aussi, 
vous rendrez témoignage, parce que vous êtes avec moi dès le 
commencement ». Si les hommes acceptaient le ministère du Saint-
Esprit --le plus riche don que Dieu puisse dispenser-- ils 
communiqueraient des bénédictions à tous ceux qui sont en relation 
avec eux.  
                                  Testimonies to Ministers and Gospel Workers, p. 285; 

                                                           Témoignages  pour les pasteurs, p. 141. 
 
 Les chrétiens peuvent conserver une réputation sans tache s’ils 
sont chrétiens, ce qui signifie semblables au Christ. Dieu a amplement 
pourvu à ce que, par la foi au Seigneur Jésus-Christ, ils n’échouent ni ne 
soient découragés dans un futur sombre et troublé, qu’il savait devoir 
venir. Le Seigneur Jésus-Christ est peiné pour ses disciples, car ils 
doivent passer par les nombreuses afflictions que le monde leur 
infligera. Il les prépare pour ce temps d’épreuve, où ils seront vivement 
tentés de perdre leur foi, en présentant à leur esprit les aspects 

prometteurs de l’avenir. Il mêle les traits lumineux et remplis d’espoir 
aux perspectives les plus sombres. « Quand sera venu le consolateur, 
que je vous enverrai de la part du Père, l’Esprit de vérité, qui vient du 
Père, il rendra témoignage de moi. » Verset 26. 
 Il leur annonce alors qu’ils collaboreront aussi avec le Saint-
Esprit. La grande Source de leur force — qui est notre immuable 
consolation, espoir et courage — serait toujours à leur portée. Ils 
seraient les témoins du Christ. « Et vous aussi, vous rendrez témoignage, 
parce que vous êtes avec moi dès le commencement » Verset 27. Ils 
seraient ses fidèles représentants aux yeux d’un monde apostat. Tout en 
étant dans le monde, ils ne sont pas du monde, mais ils rendent un 
témoignage loyal contre le mal qui s’insinue dans le monde avec ses 
plans contraires à la vérité et à la justice.  
                           The Upward Look, p. 137 ; Levez vos yeux en haut, p. 129.  
 

 

Lundi 23 janvier 2017 
 
Aspects personnels du Saint-Esprit : 1ère partie. 
 Celui qui est en paix avec Dieu et son prochain ne peut être 
malheureux. L'envie n'aura pas de prise sur lui, pas plus que les 
soupçons ou la haine. L'homme qui est en règle avec Dieu jouit de la 
paix d'en haut et répand autour de lui une influence bénie. L'esprit de 
paix descendra comme la rosée sur les cœurs travaillés et lassés par les 
luttes de ce monde. 
 Les disciples de Jésus sont envoyés dans le monde avec un 
message de paix. Celui qui, inconscient de l'influence de sa vie sainte, 
révèle naturellement l'amour du Christ ou qui, par la parole ou l'action, 
amène un homme à renoncer au péché et à se donner à Dieu, «procure 
la paix». 
 Et « heureux ceux qui procurent la paix, car ils seront appelés fils 
de Dieu». L'esprit de paix qui les habite est la preuve de leur communion 
avec le Ciel. La bonne odeur de Jésus les entoure. Le parfum de leur vie, 
la beauté de leur caractère révèlent au monde leur qualité de fils de 
Dieu, et les hommes comprennent qu'ils ont été avec le Sauveur. 
«Quiconque aime est né de Dieu » (1 Jean 4 : 7). «Si quelqu'un n'a pas 
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l'Esprit du Christ, il ne lui appartient pas.» Mais «tous ceux qui sont 
conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu » (Romains 8 : 9, 14).                 
                 Thoughts From the Mount of Blessing, pp. 27, 28; 

                                                 Heureux ceux qui  (éd.2001) pp. 30, 31. 
 
 
 L'humanité n'atteindra jamais, par elle-même, à la connaissance 
des choses divines. « Elles ont la hauteur des cieux que pourrais-tu donc 
faire ? Elles sont plus profondes que le séjour des morts : comment les 
connaîtrais-tu ? » (Job 11 : 8). Seul l'Esprit d'adoption nous fait 
distinguer les choses profondes de Dieu, « Ce que l'œil n'a pas vu, ce 
que l'oreille n'a pas entendu, et ce qui n'est pas monté au cœur de 
l'homme » . « Or, c’est à nous que Dieu l’a révélé par l'Esprit.  Car l'Esprit 
sonde tout, même les profondeurs de Dieu » (1 Corinthiens 2 : 9, 10).     
« Les secrets du Seigneur sont pour ceux qui le craignent » ; le fait que 
Pierre discerna la gloire du Christ prouve qu'il avait été « instruit par 
Dieu ». Oui, assurément, « tu es heureux, Simon, fils de Jonas ; car ce 
n'est pas la chair ni le sang qui t'ont révélé cela ».  
                                             The Desire of Ages, p. 412 ; Jésus-Christ  p. 407.  
 
 Le péché d'Ananias et de Saphira avait un caractère d'une gravité 
exceptionnelle. En retenant une partie du prix de leur champ, ils  menti-
rent  au Saint-Esprit. Toute personne qui commet  les mêmes fautes  se 
rend également coupable. 
 Lorsque les hommes sont touchés par l'Esprit de Dieu, ils sont 
plus sensibles à ses sollicitations et ils prennent la résolution de 
renoncer à eux-mêmes et de faire quelque sacrifice pour la cause de 
Dieu. C'est lorsque la lumière divine illumine l'intelligence avec une 
puissance inusitée que les sentiments du cœur naturel sont refoulés. 
L'égoïsme a moins d'influence sur le cœur, et il y naît des désirs d'imiter 
le divin Modèle, Jésus-Christ, en renonçant à soi-même et en faisant du 
bien. L'égoïsme inné de l'homme se change en pitié envers le pécheur, 
et il fait des vœux comme Abraham et Jacob. Les anges sont alors 
présents. L'amour de Dieu et l'amour des âmes triomphent de l'égoïsme 
et de l'amour du monde. C'est particulièrement le cas lorsque le 
prédicateur expose, avec le secours de l'Esprit et la puissance de Dieu, le 

plan de la rédemption formé par la Majesté du ciel et consommé dans le 
sacrifice de la croix. 
                                                       Testimonies for the Church, vol. 4, p. 470;  

                     Témoignages, vol. I, pp. 632, 633. 
 
Mardi 24 janvier 2017 
 
Aspects personnels du Saint-Esprit, 2e partie. 
 Telles sont les promesses : « Je vous donnerai un cœur 
nouveau » ; « Je mettrai mon Esprit en vous ». L’Esprit est ainsi mis à 
notre disposition : c’est une bénédiction rendue possible grâce aux 
mérites de la justice du Christ : L'œuvre de la justice sera la paix, et 
l'ouvrage de la justice, la tranquillité et la sécurité pour toujours  (Ésaïe 
32 : 17). 
 Ceux qui font l’expérience du changement dont il est question 
dans ces paroles, verront que leur agitation et leurs inquiétudes ont 
toutes disparu, et ils trouveront, en Christ, le repos de leur âme. Ses 
mérites, sa justice sont imputés à l’âme croyante, et l’homme de foi 
ressent intérieurement la paix et la joie dans le Saint-Esprit. 
 Le Seigneur désire que tous ses fils et toutes ses filles soient 
heureux, remplis de paix, et obéissants. … 
 La foi fait naître la paix et le Saint-Esprit donne la joie. Croire, 
c’est recevoir la paix, et mettre sa confiance en Dieu apporte la joie. 
Crois, crois ! dit mon âme, crois. Repose en Dieu. Il est capable de garder 
ce que tu lui as confié. Par Celui qui t’a aimé, Il te fera vaincre mieux 
qu’un conquérant.  
                                                                                  The Faith I Live By, p. 121. 
 
 
 Il y a des ouvriers chrétiens qui n’ont pas terminé leurs études 
secondaires ou reçu de formation universitaire parce qu’il leur était 
impossible de profiter de cet avantage, alors que Dieu a clairement 
montré qu’il les avait choisis pour travailler dans sa vigne. Il a fait d’eux 
d’efficaces collaborateurs. Ce sont des croyants disposés à apprendre et 
qui ont conscience de leur dépendance de Dieu. Le Saint-Esprit les 
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soutient là où ils sont défaillants, il vivifie et dynamise leur esprit, dirige 
leur pensée et les aide à présenter la vérité. 
 Quand ces ouvriers se tiennent devant les hommes pour 
proclamer les paroles de vie, on entend dans leur voix l’écho de celle du 
Christ. Il est clair qu’ils marchent avec Dieu, qu’ils ont rencontré Jésus et 
appris de lui. La vérité est présente dans le sanctuaire intérieur de leur 
âme, elle est pour eux une réalité vivante. La façon dont ils annoncent la 
vérité est une démonstration d’Esprit et de puissance. Les gens 
entendent les joyeuses nouvelles et Dieu parle à leur cœur par 
l’intermédiaire de ces hommes consacrés à son service. 
 Tandis que l’ouvrier biblique exalte Jésus  par l’Esprit, il devient 
vraiment éloquent. Il est fervent et sincère, aimé de ceux pour qui il se 
dévoue.                      Counsels to Parents, Teachers, and Students, p. 509; 
        Conseils aux éducateurs, aux parents et aux étudiants, pp. 412, 413.   
 

 

 Paul se rendait compte que ses capacités ne venaient pas de lui-
même, mais du Saint-Esprit, dont l'influence bénie remplissait son cœur, 
soumettant chacune de ses pensées au Christ.  Il disait, en parlant de lui-
même : « Portant toujours avec nous dans notre corps la mort de Jésus, 
afin que la vie de Jésus soit aussi manifestée dans notre corps » (2 
Corinthiens 4 : 10). 
 Dans la prédication de l'apôtre, le Christ était toujours la figure 
centrale. « Si je vis » déclarait-il, « ce n'est plus moi qui vis, c'est Christ 
qui vit en moi » (Galates 2 : 20). 
                                                                           Conquérants pacifiques, p.222. 
 
  Le moi était caché et le Christ révélé et exhalté.  
                                                                                                Lift Him Up, p. 246. 

 

Mercredi 25 janvier 2017 
 
L’Esprit de vérité 
 Le Sauveur savait que nul argument, aussi logique soit-il, 
n'arriverait à attendrir les cœurs endurcis, ni à briser l'écorce de la 
mondanité et de l'égoïsme humain. Il savait que ses disciples devaient 

recevoir le don céleste, que l'Évangile ne serait efficace que s'il était 
proclamé par des cœurs ardents, des lèvres éloquentes, et grâce à une 
réelle connaissance de celui qui est « le chemin, la vérité et la vie ». 
L'œuvre confiée aux disciples réclamait une grande puissance, car la 
marée du mal déferlerait sur eux, forte et profonde ; un chef vigilant et 
redoutable était à la tête des forces des ténèbres, et les disciples du 
Christ ne pouvaient lutter pour le bien qu'avec l'aide de Dieu, accordée 
par l'Esprit.  
                          Acts of the Apostles, p. 31 ; Conquérants pacifiques, p. 29.  
 
 Etre sanctifié signifie devenir participant de la nature divine, 
saisir l'Esprit et la pensée de Jésus, apprenant toujours à son école.         
« Nous tous, qui le visage dévoilé, reflétons comme un miroir la gloire 
du Seigneur, nous sommes transformés en la même image, de gloire en 
gloire, comme par le Seigneur, l'Esprit » (2 Corinthiens 3 : 18). 
 Il est impossible à quiconque d'entre nous de réaliser ce 
changement en nous-mêmes par notre puissance ou nos propres 
efforts. C'est le Saint-Esprit, le consolateur dont Jésus avait promis 
l'envoi dans le monde, qui changera notre caractère en l'image du 
Christ. Et quand ceci sera accompli, nous refléterons, comme dans un 
miroir, la gloire du Seigneur. Ce qui signifie que le caractère de celui qui 
contemple ainsi le Christ est si semblable au sien, que quelqu'un 
regardant à lui voit se refléter dans le miroir le propre caractère du 
Christ. Imperceptiblement à nos yeux, nous passons jour après jour de 
nos propres voies et volonté à celles du Christ, au charme de son 
caractère. Nous croissons ainsi en sa stature, et reflétons 
inconsciemment son image. 
 Les chrétiens de profession restent trop sur les basses terres du 
monde. Leurs yeux sont habitués à considérer les choses des lieux 
communs, et leurs pensées s'arrêtent sur les choses que leurs yeux 
contemplent. Leur expérience religieuse est souvent médiocre et 
insatisfaisante, et leurs propos vains et légers. Comment de tels 
individus peuvent-ils refléter l'image du Christ ? Comment peuvent-ils 
faire rayonner la clarté du soleil de justice dans tous les lieux obscurs de 
la terre ? Etre un chrétien, c'est ressembler au Christ. 
              Reflecting Christ, p. 20  dans Vous  recevrez une puissance, p. 63.  
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      Le Saint-Esprit fait sentir sa présence à celui qui cherche 
sincèrement.  Il illumine la Parole et grave la vérité dans l'esprit avec 
une force nouvelle. Le chercheur est inondé d'une paix et d'une joie 
inconnues auparavant.  Une lumière nouvelle, céleste, brille sur la 
Parole et la fait resplendir comme si chaque lettre était teintée d'or. 
Dieu lui-même a parlé à l'esprit et au cœur, et la Parole est devenue 
esprit et vie. 
 Quiconque sonde la Parole avec sincérité élève son cœur vers 
Dieu, implorant le secours de l'Esprit.  
              Selected Messages, book 2, p. 39; Messages choisis vol. 2, p. 44. 
  
 
Jeudi 26 janvier 2017 
 
Pourquoi est-ce important ? 
 Quand le peuple de Dieu aura réalisé l'unité de l'Esprit, tout 
pharisaïsme, toute propre justice, ce qui a été le péché de la nation 
juive, seront expulsés de tous les cœurs. L'empreinte du Christ 
marquera chaque membre de son corps ; les siens seront des outres 
dans lesquelles il pourra verser le vin nouveau sans qu'elles éclatent. 
Dieu fera connaître le mystère caché pendant des siècles, « la glorieuse 
richesse de ce mystère parmi les païens, savoir Christ en vous, 
l'espérance de la gloire ». (Colossiens 1 : 27) [Versets 28 et 29 également 
cités.] 
  Jésus est venu communiquer son Saint-Esprit à l'âme humaine ; 
de cette manière l'amour de Dieu sera répandu dans les cœurs ; mais il 
est impossible de doter du Saint-Esprit des hommes figés dans leurs 
idées, dont les doctrines sont stéréotypées et immuables, et qui 
marchent d'après des traditions et des commandements d'hommes, 
comme le faisaient les juifs contemporains du Christ. Ils observaient 
scrupuleusement les coutumes de leur église, ils s'attachaient 
fermement à des formes, et ils étaient dénués de vitalité et de vraie 
piété. Le Christ les comparait aux peaux desséchées qui servaient à 
confectionner des outres.  L'Évangile du Christ ne trouvait pas de place 
dans leurs cœurs qui n'étaient pas des outres neuves dans lesquelles il 
eût pu verser un vin nouveau.  Le Christ dut chercher ailleurs que chez 

les scribes et les pharisiens les outres susceptibles de recevoir sa 
doctrine de vérité et de vie. Il cherche des hommes désireux  
d'expérimenter la régénération du cœur. Il est venu donner aux 
hommes de nouveaux cœurs.  Il dit: « Je vous donnerai aussi un cœur 
nouveau ».  
         Selected Messages, book 1, p. 386 ; Messages choisis vol. 1, p. 452. 
 
 Il y a un véritable travail à accomplir en nous. Nous devons 
constamment soumettre notre volonté à la volonté de Dieu, notre 
manière d’être à la sienne. Nos idées particulières tendront sans cesse à 
prendre le dessus, mais nous devons donner la première place à Dieu 
qui opère tout en tous. Nous ne sommes pas à l’abri des défaillances 
humaines, mais nous devons continuellement chercher à les surmonter, 
non pour devenir parfaits à nos yeux, mais pour être capables de toute 
bonne œuvre. Nous ne devons pas nous appesantir sur les sombres 
aspects de notre vie. Notre âme ne doit pas se reposer sur elle-même, 
mais en Celui qui opère tout en tous. 
 En contemplant comme en un miroir la gloire du Seigneur, nous 
sommes transformés en la même image, de gloire en gloire, par l’Esprit 
du Seigneur. Nous nous attendons à trop peu, et nous recevons selon 
notre foi. Nous ne devons pas rester attachés à nos voies, à nos plans, à 
nos idées ; nous devons être transformés par le renouvellement de 
l’intelligence, afin de discerner quelle est la volonté de Dieu, ce qui est 
bon, agréable et parfait. Les péchés habituels doivent être vaincus, les 
mauvaises habitudes surmontées. Les dispositions et les sentiments 
désagréables doivent être déracinés ; des émotions et des caractères 
saints doivent être suscités en nous par l’Esprit de Dieu.  
                          The Upward Look, p. 218 ; Levez vos yeux en haut, p. 210.  
 

   
 
Vendredi 27 janvier 2017 
 
Pour aller plus loin : Jésus-Christ, « Que votre cœur ne se trouble pas », 
pp. 672—677. 


